

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

El señor Clava ha dicho en Sevilla que sus relaciones con el actual gobierno son cordiales, hasta el punto de que lo apoyará con toda decisión. El ministro es francamente conservador, y en los momentos presentes España tiene que ser gobernada con procedimientos e ideas conservadoras.

Cobardía y fealdad son características de la política de don Juan. El ligero, como él se llama, no tiene el valor que se le atribuye por la unión de las tres ramas, se prestará a un acuerdo incondicional.

Acuerdos del problema ferroviario, dijo que mientras se discute, ya el negocio que se agita a la solución, que para el grave conflicto tiene el gabinete.

Sobre el problema agrario en Andalucía, desconfío que sea conveniente una política de concentración, que se atribuya al ministro de Agricultura un millón de que debía advertir que un precio conservar en su esencia las actividades de la sociedad.

Por último, indicó que, a su juicio, los señores Clava volverán a reunirse en el momento de la paradoja de que este Parlamento, calificado de fascista, sea el único que tenga la vida legal.

El movimiento obrero de esta ciudad, parece que tiende a desaparecer. Las noticias transmitidas desde Madrid, recogidas en el ministerio de la Gobernación, son satisfactorias. La tranquilidad en toda España era completa, y aun cuando se había dicho estos días que se esperaba una nueva ley de general en Barcelona, noticias de los señores Clava indican que en Madrid los obreros querían reproducir la agitación de los pasados días.

En la actualidad, el señor Clava ha jurado la constitución, preparada por los socialistas en diferentes puntos de España, ha fracasado por completo, y esto a pesar de una nueva obra de gobierno, permitirá al país responder de los que antes sufridos y prepararse para mejorar la situación económica.

Del extranjero, como nota saliente podemos registrar la calificación de las noticias que se habían dado sobre el éxito de la última ofensiva bolchevique contra los ejércitos polacos.

El gobierno de los soviets se había apresurado a transmitir telegramas dando cuenta de los triunfos del ejército rojo; pero sus despachos se han visto rectificados por otros, en los que se constata que las fuerzas del bolchevismo han sido derrotadas por las de la nación polonesa.

Los periódicos franceses continúan dedicándose a cuestiones sobre las posibilidades de producción de la zona de Beja. En Beja y en sus alrededores se observa que la carestía de la vida no era solamente debida a la escasez natural de productos, que se explicaba por la falta de mano de obra y el alojamiento del trabajo del productor durante y después de la guerra.

Las zonas de guerra conviene añadir las noticias de los especuladores.

La Petit Parisien observa que los especuladores serán perjudicados por las oscilaciones de los mercados extranjeros, no importa la fecha de venta.

Su interés está en vender en seguida pero de este modo precipitan la baja. No obstante, sería vano suponer una baja inmediata en los precios; serán necesarios algunos meses antes de que veamos que la generalidad de los artículos necesarios a la vida vuelva a sus precios regulares.

Excelsior opina que se encontrará el remedio contra la vida cara, restringiendo el papel.

## La carestía de la vida y las propinas

(Servicio de Prensa Asociada)

Un periódico francés acaba de publicar una encuesta curiosísima.

Ha preguntado a sus lectores qué opinión tienen sobre la propina.

¿Debe existir la propina?

¿Por qué existe la propina?

Las respuestas son de menos interés que las preguntas.

La mayoría opina que la propina no tiene razón de ser.

Algunos van más lejos: entienden que la propina es una costumbre migrante, que hual a sí que la recibe, revistiendo cierto aspecto de mendicidad.

Tristan Bernard, el famoso literato, asegura que para que desaparezca la propina será preciso que esos hombres, a quienes llamamos servidores, se desprendan de tal denominación; opina que la gratificación debe ser reemplazada por la institución honoraria de una retribución fija. Donador del corazón humano, muestra pesimismo, entendiendo, que, aunque todo el mundo se ponga de acuerdo para abolir la propina, este acuerdo será traicionado por millares de hombres, que tienen el prurito (o la vanidad) de parecer generosos, o que tiende (por egoísmo) a ser mejor servidos que el resto de los mortales.

Marie Leconte, la admirada artista, cree que es posible suprimir la odiosa propina, y propone una solución muy discreta, ínfima la conveniencia de sustituir la gratificación con un tanto por ciento de recargo al importe de los servicios que pasará a poder de los servidores.

Madame Rachel propone la constitución de una liga de consumidores, la celebración de una asamblea general, entendiendo que de esta asamblea saldría la solución, porque todo el mundo desea la supresión de la propina.

La encuesta se refiere singularmente a las propinas de los hoteles que por su cuantía son las de más consideración pero puede hacerse extensiva a todas las demás.

En realidad, la propina no se compagina hoy con las corrientes modernas de armonización con la carestía de la vida.

Antiguamente, un camarero de café, por ejemplo, era un hombre, servicial, amable, perfectamente enterado del carácter de su oficio. En Madrid el camarero de café lo tiempos de Larra y de Mesonero Romanos; era una verdadera institución.

Estrechos lazos de simpatía, y hasta de amistad, le ligaban con el parroquiano. Les había, que hasta prestaban dinero, sin interés, el cliente, y que, en momentos de apuro, dieron de comer a más de un literato célebre. La propina, en este caso, es, no ya un deber sino una necesidad que cada uno tiene de humillante.

Ahora, los tiempos han cambiado; de estos camareros clásicos apenas si quedan media docena en Madrid.

El camarero moderno, contagiado de bolcheviquismo, sirve con desparpado, de mala gana y como quien hace un favor. Hasta se permite el lujo de amenazar con huelgas y por su gesto, por su actitud y por su empaque más bien parece un tirano, que, provisionalmente nos concede el alto honor de servirnos.

¿Con qué títulos tienden luego estos caballeros la mano en demanda de propina?

Si la carestía de la vida ha impuesto el consumidor tantos sacrificios, ¿qué razón de ser tiene una gratificación, que no tiene hoy en su abono más que la fuerza a la rutina?

Sería cosas de pensar seriamente en ello.

Luis León.

Funeraria del Carmen  
La más barata de Cartagena.  
Servicio permanente  
Calle del Carmen núm. 43  
frente a la calle de Santos

## ¿Queréis tener hijos fuertes? Haced lo que los ingleses

### ¡¡Criadlos con GLAXO!!

Que como todo el mundo sabe, es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso para criar y ayudar a criar niños para alimentar niños y enfermos, especialmente del aparato digestivo. El Glaxo no contiene harinas ni drogas que los débiles no digieran evita y cura los vómitos y la diarrea, no coagula en el estómago y lo digieren los enfermos por agotados que estén, haciendo aumentar de peso y rápidamente. Cando por desnutrición o enfermedad fracasen todos los demás medios de alimentación, lo mismo en niños que en adultos, todavía el Glaxo podrá salvarlos. Los médicos y las muchas madres cuyos hijos deben la vida al Glaxo pueden atestiguarlo. Pídase en Farmacias Droguerías y Tiendas de Comestibles, comprando las grandes, resulta más económico.

Usese biberón GLAXO.-Higiene y fácil alimentación Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos. Sebastián Tauler y C.ª Montero 18-MADRID Representante: Pedro López Vélez.-Palma 12.-CARTAGENA

## Los concejales blasfemos

En la sesión municipal de ayer el edil socialista Clava trató con suma habilidad si queremos hacer ver que él ni su compañero Zorra, profirieron palabras injuriosas para el Ejército ni blasfemias contra el Santísimo.

Para esto, echó mano del acto y de la habilidad en el acto no figuraba las frases que ellos pronunciaron.

Clava asistido y comprendiendo que había triunfado, comenzó su peroración queriendo achacar la culpa a unos cuantos señoritos (textual) pero no contó con que un edil, el más modesto de los que allí había don Francisco Llorca, le salió al paso comprándole que el acto no reflejaba la verdad, ni lo que él decía tampoco.

La extrategia del señor Clava vióse descubierta por el señor Llorca y bien a las claras veía el edil socialista el púlpito, testigo en la pasada sesión de sus blasfemias e insultos, que hizo signos afirmativos cuando el señor Llorca decía: «S. S. blasfemo e insultó al Ejército y... más vale callar»

Por el momento era poco el señor Pedrero también dijo que le convenía al señor Clava oír por que de seguir el debate, vería dicho se oír como si dijero palabras de mal gusto.

La jornada de ayer fué en extremo desastrosa para el señor Clava, que intentaba sin duda ponerse una corona de laureles, alegando no haber dicho nada... ¡Pobrecillo!

Y dejando esto, es lamentable que en el acto no estén reflejados las blasfemias e insultos al Ejército, cosa que prueba que en ella no se dice la verdad de lo que ocurre en las sesiones.

A pesar de todo no hubo ningún otro edil que aclarará el porqué de no constar en esta nota esas palabras.

Esta visto; allí hace cada cual lo que le dá lo gana.

Ramper

## EVENTAL

Fiamen coruscantes las chaquetillas, la luz sobre las ropas tiembla y resbala y fluyen pirótecnicamente las banderillas y auroras las bermejas capas de gala. El sol arde en los gajos de las sombrillas, el clarín su alarido de muerte cbal, y el diestro, ante los charros y las mantillas, a la bestia que muge brida y regala. En tanto, una damita, toda nerviosa, se cubre con las manos la faz hermosa, que enmarcan los carreles de seda y oro. Y extiende en abanico los leves dedos, para ver tras aquella reja, sin miedo, cómo para la noble sangre del toro.

AMADO NARVO

## Tienda Asilo

En la Tienda Asilo de San Pedro se han repartido durante la semana que termina 1.314 raciones de comida y 788 libras de pan.

Salen de semana los Vocales don José Jaen y don Marco Sans y entran los señores don Francisco Cervero y don José Alcañá.

JUNTA de Protección a la Infancia Número reunido hoy 141

## De Sociedad

Notas varias

Después de reñidas operaciones ha obtenido matriculación de honor y dos sobresalidos y dos notables para el primer curso del bachillerato, la apañadísima niña Anita Castro Pastor, hija de nuestro querido amigo el apoderado de la Casa Excmo. don Salvador Castro.

A ésta, pero en particular a su profesora doña Concepción Báñez, que vivamos nuestra más sincera enhorabuena por el triunfo obtenido por la pequeña Anita.

Con brillantez nuestra ha aprobado el quinto año con matrícula de honor el estudioso y valiente ortegenero, José Vasquez Manubla, hijo de nuestro querido amigo don Juan.

A esto como a su profesor nuestro amigo don José Iglesias enviamos nuestras enhorabuena.

En el correo de hoy ha marchado a Madrid el Excmo. señor don Juan Ignacio Arranza, General de la Infantería de Marina.

Esta tarde en la parroquia costreña de Santo Domingo ha realizado los regoneros aguas del bautismo, el precioso niño que en días de luz la distinguida señora doña Laura Merceder Boffi, esposa de nuestro distinguido amigo el teniente de navío don Juan Cano Manuel.

Al neófito se le ha impuesto los nombres de Juan José Miguel Emilio, y ha sido padrino por don Juan Antonio Suances y la abuela paterna representada por la abuela materna Excmo. señora doña Joaquina Boffi de Merceder.

Enhorabuena.

## La red nacional de energía eléctrica

Se observa en todas las grandes naciones la tendencia a sistematizar las potentes instalaciones hidroeléctricas, para constituir una red fútes poligonal de alta tensión que ponga a disposición de los puntos principales del país la suma total de las energías suministradas por cada uno de los grandes saltos de agua, y permita un abaratacimiento casi increíble en la energía eléctrica.

En España se están haciendo también importantes estudios sobre esta materia por encargo del Gobierno. El célebre electrotécnico P. Pérez del Pulgar, S. J., a quien han sido confiadas las ponencias sobre asunto tan trascendental, acaba de resumir su opinión en un notable estudio que publica la revista «Ibérica» en el número 330, último del pasado mayo.

Trata primero de los precedentes luego de las condiciones técnicas de la Red, que estaría formada por una línea de 650 km. y cuyo coste se evalúa en unos 195 millones de pesetas estudio el aspecto económico social del proyecto, llegando a la conclusión de que la energía eléctrica podría suministrarse al público a cinco centimos el kw hora y finalmente indica como debería constituir la sociedad, y que intervención debería tener el Estado con razón dice el autor al terminar su trabajo, que un grandioso proyecto podría transformar en pocos años la industria nacional y ser por sí solo un timbre de gloria para nuestra Patria.

## Comisión Ejecutiva para el saneamiento de Cartagena.

Se reunieron esta Comisión el día 31 con asistencia del Vice Presidente don Antonio Oliver los Vocales Señores La Cerdas y R. S. el Tesorero don Juan Antonio Gómez y el Secretario don Ricardo Guerdola.

El señor Oliver pidió se hiciera en el acta de aquella una aclaración respecto a la de la sesión anterior, en la que se le atribuían juicios que no había emitido, sobre la sustitución del señor Fontar, habiéndole manifestado su parecer, de que se tomasen grandes precauciones en el tratamiento con este medicamento, para evitar el mal uso que de él pudiesen hacer los enfermos.

El Secretario leyó una carta dirigida al Presidente don Gustavo Pittaluga por la Sociedad Hidroeléctrica Española en la que esta se alega a hacer donativo alguno, en vista de la necesidad de adherir e al acuerdo tomado en tal sentido por algunas entidades de esta ciudad, entre las que se encuentran su filial de Cartagena: acuerdo que fundan en la creencia de que este asunto deber ser resuelto totalmente por el Estado o el Ayuntamiento.

Manifestaron algunos, Señores la exarazón que les produce esta aseveración, no habiéndose recibido respuestas, más que de dos, que lo habían hecho afirmativamente, de las 27 entidades consultadas: La Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñeroya y la Cámara de la Propiedad Urbana; y muy especialmente además, por que es público y notorio que en el pasado verano, cuando las fiebres se desarrollaban con su máxima intensidad, un Centro de los más castigados fué un Central de San Antón; y es confirmación de esto que en la actualidad un cierto número de sus operarios aprovechan la dedicación que los Doctores Señores Oliva y Gutiérrez suministran con los escasos recursos de que esta Comisión dispone.

Sustentando el criterio de esas entidades a que la Sociedad Hidroeléctrica hace referencia, deberían igualmente los vocales de la referida comisión haber rehusado la responsabilidad y los sacrificios que el cargo les exige puesto que existió ya una Junta de Sanidad para informar, y otra de Ensenche y Saneamiento para ejecutar, sin embargo se han considerado en el deber de prestarse por estimar que se trata de un caso especial de suma urgencia, y que median circunstancias, como es el estado precario del Municipio, que impiden toda acción rápida, y por propio instinto de conservación se han creído en la necesidad de haber por sí lo que de tales entidades no debe esperarse ahora.

La Comisión acuerda, en su vista, hacer constar en esta que ha visto con pena la actitud de la expresada Hidroeléctrica manifestada en términos que puede sugerir a otras entidades e intentar en su poca fundada negativa.